
——2020 年 5月 23 日中午，广东省龙川县麻布岗镇一在建工地顶层发生一起脚
手架坍塌导致施工人员坠落的事故，造成八死一伤。 
——四通电话，致电二个工会 
 

第一通电话：广东省河源市龙川县总工会 

龙川县总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：喂喂，请问是总工会吗？ 

龙川县总工会：是啊。 

ＣＬＢ：是龙川县总工会，是吧？ 

龙川县总工会：对对对。 

ＣＬＢ：您好，我是从中国劳工通讯打来电话啊。就是关于咱们这儿 5月 23号，

麻布岗镇向前村有一个模板支撑的坍塌事故造成 8人死亡这个事儿，咱们工会有

没有参与调查啊？ 

龙川县总工会：工会啊？ 

ＣＬＢ：对。 

龙川县总工会：这件事应该是麻布岗他们政府他们当前调查的事儿啊，工会应该

也有参与。 

ＣＬＢ：对，就是因为按这个工伤安全条例啊、安全法的规定啊，出现这种事故

工会要参与调查的。就是说咱们县工会是有参与调查，是吗？ 

龙川县总工会：我们县工会，这个应该问一下其他部门，我这个办公室部门还不

是很清楚了解。 

ＣＬＢ：哦。那你们河源市纪委发的一个消息说，这项工程是违法用地的建设项

目，所以有 5名公职人员已经被立案调查了。那按照《安全生产法》第七条的规

定就是说是，工会应该依法对安全生产工作进行监督。那咱们县工会有没有比如

说相关的负责人也被这个调查呢，就是说监督不力啊或者什么之类的？ 

龙川县总工会：这个，这个…… 

ＣＬＢ：喂？ 

龙川县总工会：您说的这个制度问题，我这个办公室好像是不能很好地回答您这

些问题，因为我不是特别了解。等一下两点三十分之后，等我们这个办公室的主

要负责人来了之后，您再打电话回来可以吗？ 

ＣＬＢ：当然。那咱们县工会专门负责安全生产的部门，是什么部门啊？ 

龙川县总工会：什么部门，由我们分管领导他们负责的。对，我要上报一下我们

领导。 

ＣＬＢ：那他电话多少啊，我可不可以给他打电话啊？问一下。 

龙川县总工会：哦，等一下，您稍等一下。我报给你。 

ＣＬＢ：好。 

龙川县总工会：您好，您记一下，这个是我们县总工会常务副主席的电话，记一

下，13923693168。 

ＣＬＢ：13923693168，是常务副主席？ 

龙川县总工会：对。 

ＣＬＢ：那怎么称呼啊？ 

龙川县总工会：他姓黄。 

ＣＬＢ：黄，是男同志还是女同志啊？ 



龙川县总工会：男同志。 

ＣＬＢ：那怎么称呼，姓黄的呢？ 

龙川县总工会：就叫他黄副主席吧，常务副主席。 

ＣＬＢ：好的，好的。那谢谢你了啊。我一会儿打电话给黄副主席再了解一下。 

龙川县总工会：好的好的。 

ＣＬＢ：再见啊。 

 

（此后再拨打龙川县总工会黄副主席电话，一直无人接听） 
 

第二通电话：广东省河源市总工会 办公室 

河源市总工会：您好。 

ＣＬＢ：喂，你好，请问是河源市总工会吗？ 

河源市总工会：对。 

ＣＬＢ：您好，我是从中国劳工通讯打来电话啊。 

河源市总工会：嗯。 

ＣＬＢ：关于咱们这儿 5 月 23 号，龙川县这边有一个建设工地发生模板支撑坍

塌事故造成 8人死亡这个事儿，咱们市工会有没有参与调查啊？ 

河源市总工会：你是要……你是哪里的？ 

ＣＬＢ：我是从中国劳工通讯打来电话。 

河源市总工会：哦。 

ＣＬＢ：就是按法律规定，咱们工会应该参与调查是吧？ 

河源市总工会：我让我们主任接一下。 

ＣＬＢ：好的好的。 

（换人接电话） 
河源市总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：您好您好，我是中国劳工通讯打来电话啊。就是关于 5 月 23 号模板支

撑坍塌事故龙川县这边的，咱们工会是不是有参加这个事故调查啊？ 

河源市总工会：这个啊，麻烦你跟市委那边联系吧，好不好。我们这个部不接受。

由市委宣传部或者相关的部门统一那个，我们这边就不再单独接受相关的采访。 

ＣＬＢ：哦，这个，是这样的，我是想了解一些工会的事儿啊。比如说这个市纪

委那边发的消息说，有五名公职人员被立案调查了，就是涉嫌违法用地建设…… 

河源市总工会：哦，这个啊，这个你要找相关部门，好不好？你也应该知道这些

宣传纪律对吗，是不是？ 

ＣＬＢ：我知道，就是按照《安全生产法》的规定，咱们工会依法对安全生产工

作监督。那咱们工会有没有相关的负责人被调查呢？ 

河源市总工会：这个没有，这个没有。 

ＣＬＢ：那咱们工会依法对安全生产工作进行监督，如果万一要是有咱们工会监

督不到位的地方，那工会是不是也有可能会有人到最后被调查啊？ 

河源市总工会：这个麻烦你找一下，这个要找宣传部门那些的，好不好。我们这

边不接受相关的采访，好不好。 

ＣＬＢ：那这个工地的工人他们有没有加入工会呢？ 

河源市总工会：这个你，到时候如果你那边同意接受采访了，再来具体沟通相关

采访事项，好不好啊？我们这边不接受这些东西。 



ＣＬＢ：我知道这个纪律。但是咱们市委宣传部不知道咱们工人有没有加入工会

这个事儿吧。 

河源市总工会：这个你要他们同意，到时候再说，好不好啊？ 

ＣＬＢ：那咱们河源市有没有建筑工人工会呢？ 

河源市总工会：这个我，你紧着问。麻烦你真的先跟宣传部那边沟通，如果他同

意，那到时候我们就再来沟通好不好？相关的事项。  

ＣＬＢ：没有，我这个不是说只是一个宣传部的事儿啊。还有就是说，咱们这儿

省住建厅对市住建局挂牌督办…… 

河源市总工会：这个，我也不是很清楚这些事情，我也不能回答你什么事情，好

不好？ 

ＣＬＢ：我就是说，咱们省总工会有没有对市总工会、县总工会挂牌督办呢？就

像省住建厅对市住建厅挂牌督办一样，省总有没有对咱们市总工会、县总工会有

一些这个督办的动作？ 

河源市总工会：对不起，我现在要开会。如果你要那个，你跟市委宣传部那边相

关的那个部门，好不好？ 

ＣＬＢ：我就是想了解我们工会这边啊。比如说这些建筑…… 

（电话被挂断） 
 

第三通电话：河源市总工会 组宣部 

[语音答录：您好，欢迎致电河源市总工会，我们将竭诚为您服务。] 
河源市总工会：喂，您好。 

ＣＬＢ：喂，您好，请问是河源市总工会吗？ 

河源市总工会：市总组宣部，您哪里？ 

ＣＬＢ：组宣部，您好。我姓韩，是从中国劳工通讯打来电话啊。 

河源市总工会：您好，什么事？ 

ＣＬＢ：您好，就是关于 5 月 23 号，这边龙川县一起建筑工地事故造成 8 人死

亡这个事儿啊，我想了解一下咱们这个工地上的工人有没有加入工会啊？ 

河源市总工会：这一块的话，我们维权部在跟踪，麻烦你跟他们联系吧。 

ＣＬＢ：维权部啊？ 

河源市总工会：对。 

ＣＬＢ：那维权部电话多少呢？ 

河源市总工会：3343691。 

ＣＬＢ：3343691。 

河源市总工会：对。 

ＣＬＢ：那个什么，那咱们这个组宣部是负责组织组建工会的吗？ 

河源市总工会：对，组建工会。 

ＣＬＢ：那像这种建筑工地上工人加入工会这个事儿，是不是咱们组宣部这边负

责啊？ 

河源市总工会：具体的话呢，就是工地上建工会，因为很多是农民工，比较分散

的，流动性比较大。我们一般是大的项目的话，会建议，就是说，也会做工作，

就是建议建工联会。但具体到龙川那起事故的农民工他们有没有加入工会，我们

这边就还没有去核实。具体情况的话，就我们维权部因为我们有专门的同事下去

过、做工作，他们会比较了解。 



ＣＬＢ：明白，明白。那河源市这边有没有专门的建筑工人工会呢？ 

河源市总工会：没有，目前没有。就是有几个比较大的项目工地有工联会，具体

比较小型的工地的话，一般都没有（工会），比较难，是的。 

ＣＬＢ：哦。那咱们河源市这边的建筑工地有没有一种强制性的要求，就是工人

进场开工前要进行强制性安全生产这方面的培训呢？ 

河源市总工会：这一块的话，我也不是很了解。具体的这些我不是很了解。 

ＣＬＢ：那像这个咱们《安全生产法》第七条有规定，工会依法对安全生产进行

监督。那咱们河源市这边，包括工地对工人进行安全培训啊，落实安全生产工作

的监督。那咱们如果没有建筑行业工会，像在建筑工地上怎么落实这个工会的这

个依法监督的这个责任啊？ 

河源市总工会：这一块我还不熟，这个业务我还不是很了解。安全生产也是我们

维权部这边负责，具体下面怎么做呢，我还真不是很了解。 

ＣＬＢ：那咱们河源市这边建筑工人是怎么加入工会呢？如果我是一个建筑工人，

电工，或者是水管工，或者是钢筋工，那我怎么就可以加入工会呢，具体程序是

什么？ 

河源市总工会：工会，建筑工地里面的工人加入工会的话，我们这边有的，如果

说他上面的建设工地有很多参建单位的，如果说有的企业比较大型的，或者人员

比较固定的，可能就会早早就已经组建好工会了。那如果那些比较零散的，流动

性比较大的，除了以工联会的，就是除了加入他们固定合同的那个单位之外的话，

那可能就是只能以工联会的形式去吸收了。 

ＣＬＢ：那像你刚才提到，咱们工地上农民工比较多，这个流动性比较大，那这

个建筑工地上大部分都应该是流动性的农民工。 

河源市总工会：对。 

ＣＬＢ：那像这种流动性大的农民工，咱们工会改革从 2015 年开始，到现在已

经这么多年，就是也是针对的这个最难组织的农民工，也是最重点的。那咱们这

边建筑工地上的农民工，咱们组宣部这边没有一个比较好的方法，把他们组建进

来呢？ 

河源市总工会：我们现在的话，一般是区域性的工联会，行业性的工联会现在也

在推。但是总的来说，就是这个农民工入会的渠道，其实就是……特别是一些偏

远的乡镇啊，现在发生这些事故的话，我们乡镇工会这块也是比较薄弱的。可能

就是，这次这些农民工的话，有些就是没有加入工会的。 

ＣＬＢ：哦。那其实我在图片上看到啊，他们的工地可是不小啊。就是二十多层

的楼面上浇铸混泥土发生断裂，那这么大的工程应该不是小工程那种修修平房啊、

花园之类的吧，那这么大的工程，也应该，怎么说，进入了咱们总工会组建的视

野吧？ 

河源市总工会：不好意思啊，因为这个事儿我还一直都没有去了解。所以这一块

的话，具体情况我个人不是很清楚。 

ＣＬＢ：哦，那这个我还看到啊，我们省住建厅说是对河源市住建局有一个挂牌

督办…… 

河源市总工会：你这样子好吗，你要继续跟进的话，就跟我们这边维权部联系。

如果说再继续了解的话，你看一下再跟我们这边负责人联系，好吗？我这边还有

其他事。 

ＣＬＢ：好的好的，谢谢你啊。 

河源市总工会：嗯嗯，不用。 



 

 

第四通电话：河源市总工会 维权部 

[语音答录：您好，欢迎致电河源市总工会，我们将竭诚为您服务。] 
河源市总工会：喂。 

ＣＬＢ：喂，请问是河源市总工会维权部吗？ 

河源市总工会：对，您这边是哪里啊？ 

ＣＬＢ：您好，我是从中国劳工通讯打来电话啊。刚才组宣部那边给我这个号码，

说是咱们这边了解情况。就是关于 5·23 建筑工地模板支撑坍塌事故造成 8人死

亡这个事儿，咱们维权部是有参与调查，是吗？ 

河源市总工会：有啊，我们主任去了。 

ＣＬＢ：那现在就是咱们市纪委发的消息，说这是一项违法用地建设，已经有五

名公职人员被立案调查了，那咱们工会有没有相关的部门负责人也被调查呢？ 

河源市总工会：这个没有啊。 

ＣＬＢ：哦，没有啊？ 

河源市总工会：没有啊。 

ＣＬＢ：对不起啊，我问这个问题的意思就是，因为看到《安全生产法》第七条

有规定，说是工会依法对安全生产工作进行监督。那发生了这么大的事儿，我就

是在想，从逻辑上来说啊，是不是监督也会不到位的问题，也应该……就是说有

关部门会不会追究调查工会监督不到位的责任。就是工会没有被调查啊？ 

河源市总工会：这个我不是很清楚啊，要不我让我主任跟你讲，因为他去参与调

查这个事情了。 

ＣＬＢ：哦，那咱们维权部这边，是不是……咱们河源市是哪个部门负责安全生

产的监督之类的啊？ 

河源市总工会：我们，就是我们部门。 

ＣＬＢ：就是你们部门啊？ 

河源市总工会：嗯。 

ＣＬＢ：所以，那就这个事儿，你们这个部门没有被问话调查？ 

河源市总工会：什么，我没听清楚？ 

ＣＬＢ：就是说你们这个部门就这个大的事故没有被问话和调查？ 

——电话被挂断—— 
 

（再拨打：河源县总工会维权部，电话无人接听） 
 
（拨打：龙川县总工会黄副主席，手机始终没人听。） 
 

 


